

LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

Año XXI

PRECIOS DE SUSCRIPCION
En Tortosa, al mes. 1 Pesetas
Fuera, trimestre. 3 »
Extranjero, id. 7 »
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

TORTOSA

Viernes 20 de Diciembre 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCION
En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Arturo Morera, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al director.—No se devuelven los originales.

Núm. 271

Asuntos del día

Dice *El Correo*, órgano principal de la situación, que el envalentonamiento de los elementos revolucionarios es causa de malestar entre importantes clases sociales, que á todo trance desean la paz y el orden.

Nos place esta manifestación del periódico predilecto del Sr. Sagasta, manifestación que creemos fundamentalísima. A la campaña abiertamente revolucionaria que anuncian los jefes del republicanismo más exaltado, se unen estos días, como obedeciendo á un plan preconcebido, los ataques más violentos á las instituciones y á las personas que en la suprema categoría las representan. En la prensa, en el Congreso, hasta en lugar tan impropio para estos ataques furibundos como el Ateneo, se repiten las más insolentes diatribas contra lo que debieran respetar

Pero de todo ello, quien menos debiera quejarse es *El Correo*. La responsabilidad de esta lamentable situación corresponde en gran parte á los hombres que ese periódico defiende. O las leyes no dan medios para reprimir estos excesos—y nosotros no las juzgamos tan imperfectas—ó el gobierno no ejercita en este punto el celo á que le obliga su propio decoro.

Complete, pues, su manifestación el periódico ministerial excitando á los amigos suyos que forman el Consejo de ministros, para que pongan coto á la licencia, cuyos males y peligros reconoce.

Como si no fueran bastantes para constituir motivo de justa preocupación las manifestaciones que del estado social se registran en Andalucía, las noticias de Barcelona ponen de relieve que la actual huelga reviste importancia suficiente para que se le conceda detenida atención. Han ocurrido ya desórdenes, y es de desear que las autoridades de Barcelona tengan más acierto y mayor fortuna que las de Cádiz.

Se agravan los síntomas

En Barcelona la huelga toma caracteres gravísimos; los grupos de

socialistas apedrean á los agentes de orden público, y estos disuelven los grupos á estacazos. En Castellón de la Plana más de quinientas familias quedarán en la miseria absoluta por la paralización de los talleres. En Elche está á punto de estallar el mismo conflicto. En Cádiz la intranquilidad continúa y se teme que de un momento á otro vuelva á rodar por las calles el motín anarquista y sacrilego.

Mientras tanto, la prensa republicana redobla sus procaces insultos á las instituciones fundamentales; la Asamblea titulada de *Los Amigos de la Enseñanza*, no bien ha inaugurado sus tareas, mejor dicho, en el acto de inaugurarlas, se ha manifestado francamente demagógica, hasta el punto de que el señor conde de Romanones ha tenido que actuar de conservador; en este Congresillo el Sr. Salés y Ferré, como en otro lugar verán nuestros lectores, ha despotricado acerca de la degeneración de las estirpes regias, con aplauso de la concurrencia y bochorno del Ministro de la Corona que presidía el acto.

Y el gobierno, ¿qué dice á todo esto?... ¡Ah!... El gobierno está muy preocupado, porque, según dicen, el señor arcipreste de la catedral de Cádiz se permitió protestar en la sagrada cátedra contra los gobernantes, que consienten ó toleran escándalos sacrilegos, como el consumado por las turbas en aquella ciudad, apedreando la imagen de la Virgen. Esto, al decir de los ministeriales, es lo que no puede tolerarse. Pase que las turbas apedreen las sagradas imágenes; pase que las habitaciones sean allanadas, apedreados los edificios; descalabrados los transeúntes, desacatados los agentes de la autoridad; pase que no se pueda vivir en España; pero ¿que un señor arcipreste no encuentre bien esta situación deliciosa?... Vamos... Esto no puede pasar, y habrá que apelar á cualquiera cosa para cortarlo de raíz.

No creemos que sea pecar de malicioso el sospechar que hay en algunos el deseo mal disimulado de volver á dirigir la corriente demagógica contra los institutos religiosos y contra la Iglesia. Aquel primer acto de la función á que venimos asistiendo, en que todos los gritos, todas las piedras, todos los tumultos iban á estrellarse contra los conventos, colegios y residencias, parecía muy bien; merced á él se pudo torcer el

curso natural de los sucesos políticos, y volvieron á surgir en el gobierno las figuras odiosas y odiadas en 1898... Pero ¡ay! que no quieren los demagogos seguir trabajando á gusto y beneficio de ellos, y ahora, aunque su odio á la Iglesia no ha cejado, aunque su enemiga á todo lo que huele á católico es la misma de siempre, dirigen la puntería á otra parte, á otra parte que no es tan indiferente á los que mandan como lo es la Iglesia...

El movimiento actual es tan anticatólico como el de á principios de año... Pero no es el catolicismo ahora el objeto único de su encono... Ya no es el grito: ¡Abajo el clericalismo! Los tiros van contra la monarquía y contra los ricos. El cetro y la propiedad privada son sus objetos preferentes. El fatídico *hay que incendiar*, de *Electra*, sigue atronando los aires; pero no se refiere sólo al convento, sino á la tienda, á la casa, al banco, en suma, á todo lo que es combustible.

¿No cree acaso el Gobierno que ha sonado ya la hora de volver por los fueros del principio de autoridad, del derecho y de la tranquilidad pública? Mal para España si pronto no se hace siquiera un alto en este vertiginoso camino que se ha emprendido hacia el abismo. Los síntomas, no hay que dudarlo, son cada vez peores.

Un profesor castigado

El caso es tan reciente, que todavía está chorreando sangre.

El profesor á que nos referimos es Mr. Hervé, que á sí mismo se da el sobrenombre de *Sans-patrie*, que no conoce ni tiene ni quiere patria alguna. Pues como este desventurado profesor escribiese algunos artículos en el periódico *Pioupou de l'onne* bajo la firma de *Un sans-patrie*, el ministro de *Instrucción pública*, á instancias del de la Guerra, supuesto que en tales artículos se ofendía horriblemente al ejército, se dirigió á él preguntándole si realmente había escrito y tenía por suyos dichos artículos.

A esta pregunta respondió el *Sans-patrie* diciendo que el ministro no tenía derecho á dirigírsela, que era como reconocer— así se ha interpretado su incontestación—que, en efecto, los artículos denunciados eran de su propia cosecha, radical y revolucionaria.

Esto bastó para que Mr. Leygues— así se llama aquel ministro, también radical—le suspendiera en el ejercicio de su cargo docente, y le sometiese al Tribunal competente (*la cour d' assises*), para que fuera juzgado por *jury*. Pero como este Tribunal, según era de esperar, le absolviera, se recurrió al procedimiento académico formándose un expediente, cuyo resultado final ha sido, después de dos sentencias conformes, que *Sans-patrie* sea expulsado de la cátedra que venía desempeñando con ofensa y vilipendio de todo lo que hay más sagrado, tratándose de la enseñanza de la juventud.

«El Consejo Superior—ha dicho Mr. Leygues—ha debido establecer como principio que un profesor, fuera de su cátedra, no tiene derecho á decirlo todo ni hacer lo que se le antoje; que está obligado, en razón de un vínculo moral en que ha consentido libremente y que no puede romper. Este sería el día último de la Universidad y de la misma Francia, si la idea de la patria y de la adhesión que le es debida pudiesen ser conculcadas.»

Estas palabras fueron recibidas con aplausos casi unánimes, habiendo decretado la Asamblea que al discurso del ministro del Instrucción se le diese toda la publicidad oficial que allí se usa.

Nótese ahora que el presente caso ha sucedido estos mismos días en la Francia regida en forma de república por un ministerio radical, y que la causa de la expulsión académica de un profesor oficial ha sido un hecho extrauniversitario, adonde parece que no podía alcanzar la jurisdicción del Consejo de disciplina. ¿Pues qué no debería hacerse en España, donde el Estado es católico, con los profesores que, aún dentro de las aulas, profesan é inculcan principios deletéreos, incompatibles, no sólo con el honor, sino con la existencia misma de la patria?

Novelas y cuentos

Amar en verso

¡Ay, qué rubia!
Pepe la contemplaba con avidez desde el balcón de su cuarto.

Cada momento que transcurría se sentía más enamorado nuestro poeta. Porque hay que advertir que Pepe era poeta, de los que suspiran mucho; es decir, tenía, además de una imaginación volcánica un corazón inflamable.

Teniendo tales condiciones, y siendo tan guapa la rubia—porque la rubia era muy guapa—nadie extrañará que el joven se enamorase.

Rita ¡Vaya un nombre! decía el poeta—tenía una cara monísima; blanca y rosada, con esos tonos preciosos del nácar, fino; el cabello es de «ena», como las doradas espigas; y la boca, de labios delgados y de un corte superior, era lo que precisamente entusiasmaba a Pepe. De los ojos nada digamos: oír á aquel hablar de los ojos de Rita, era oír una colección de madrigales.

Esto en cuanto á lo físico. Por lo que respecta á lo moral, la linda vecina cuidaba flores, mimaba unos jilgueros y hacía competencia á éstos cantando de una manera muy delicada.

La muchacha después de regar las plantas y poner al sol sus *pipts*; se sentaba cerca de la ventana, y cose que te coserás.

Pepe puso sitio á la plaza: desde su balcón situado frente al de la niña se pasaba las horas lanzando miradas incendiarias. Esto duró muchos días sin que la cosa tomase otro rumbo.

Poco después ambos jóvenes comenzaron á saludarse.

El, no descansaba ni dormía, pensando siempre en ella. Compró un libro en blanco con pasta muy bonita, y con su más hermosa letra escribió en la primera página: «*Mis amores*».

Y en la segunda una poesía «*A ella*», y en la tercera un *Soneto* titulado «*Sus ojos*», y en la cuarta unas décimas «*Sus labios*», y así sucesivamente, hasta que en la página treinta no teniendo ya más perfecciones visibles que cantar dedicó unas seguidillas «*A los jilgueros*».

Aquella cabeza era una fábrica de versos al segundo: todas las noches vaciaba Pepe su cerebro henchido de hiperboles, de imágenes. El cuaderno tocaba á su fin.

Una tarde llegó Pepe á casa muy contento. La había acompañado un momento; se declaró con los ojos; le había dicho él, «*Soy poeta*», y ella le pediría unos versos para mandarlos á una tía suya llamado *Robustiana*, que vivía en el país de los pimientos morrones: en Calahorra.

—¡Mañana me declaro! exclamó nuestro héroe. Pero no, añadió después de un momento de vacilación; es muy pronto.

Y, después de deliberar muy seriamente, decidió publicar en *el Trovador*, semanario de ciencias, artes y literatura, una declaración en verso á Rita.

Así fué. En el número 7 de *El Trovador*, en medio de una docena de poesías que trascendían á sabaliones y mitones de estambre verde, aparecieron los versos de Pepe, que

cuidó de mandar un ejemplar á la vecina.

—Ahora me dará alguna respuesta—pensó él.

Más no fué así: Rita continuó saliendo al balcón, con la diferencia de que al anochecer se estaba asomada como una hora: le saludaba muy amable, y pare usted de contar.

En vista de esto, Pepe tomó una resolución: escribió un soneto más. En él lamentaba la indiferencia de ella y concluía pidiéndole que se apiadara de su amor.

Para arrojar al balcón de su vecina la cuartilla envolvió en ella un cabo de vela y ¡zás! el pequeño bulto cayó entre las macetas.

El poeta esperó tranquilo la luz de la mañana. Lució ésta, transcurrieron algunas horas, Rita abrió el balcón, cogió el misterioso envoltorio, pero ¡oh desdicha! por la noche había llovido á cántaros y, por consecuencia, lo arrojó á la calle.

¡Adiós trabajo del poeta!

—Mal agüero, dijo éste descorazonado.

Y cuando por la noche volvió á casa encontró á la rubia ideal, á la musa de sus cantares, en amable conversación con un teniente de caballería.

¡Y oyó que se tuteaban!

¡Aprieta!

Pepe entró en su casa aturdido. El cielo de sus esperanzas se había venido abajo.

Ya en su habitación, se sentó á la mesa.

De pronto vió sobre ésta el confidente de su pasión, su libro de versos: el furor del despecho le acometió; abrió las vidrieras del balcón y *Sus amores* se estrellaron contra el balcón de la vecina. Se oyó el ruido de cristales rotos, y uno que pasaba dijo: *Fué de ahí enfrente*.

Y la encantadora voz de la rubia dijo también:

—¡Jesús que bruto!

Es fama que Pepe jamás, desde entonces, ha hecho el amor en verso.

AURELIANO J. PEREIRA

Crónica

La barcaza

Háblase de suprimirse la barcaza ó puente volante y que los trabajos para conseguirlo están muy adelantados.

Lo celebraremos, porque será un medio eficaz y poderoso para que el pueblo despierte y se revuelva contra sus explotadores.

Ni para eso sirve

La inutilidad de la Cámara Agrícola, mangoneada por unos cuantos pedantes no puede ser ni más clara ni más evidente.

Convertida en club político, sin otra política que la de apoderarse de la administración municipal, ha acaparado la guardería rural convirtiéndola á los guardas en agentes electorales, dejando nuestros campos en el mayor abandono.

Con decir que tiene media docena

de guardas para 44 mil hectáreas de terreno, se evidencia que no ha sabido organizar servicio tan interesante.

En tantos años como lleva de existencia, ni ha mejorado un cultivo, ni creado un campo de experimentos, ni organizado una exposición agrícola.

Ha odiado la feria, porque las malas pasiones de la gente menuda é ignorante se revuelven siempre contra todos los que prestan al país servicios de la importancia del que realizaron nuestros amigos al crearla.

Por no servir, no ha servido ni para publicar los nombres de los ganaderos premiados, haciendo así coro *als cunills de guix*, lo cual es natural entre gentes que rivalizan en ignorancia y falta de patriotismo.

Sus directores guardaron silencio ante aquellas calumnias infames con firmas que declararon apócrifas ante el Juzgado, dejándolas correr libremente semanas y más semanas; obra toda, de un canalla, de un bribón, de un usurero al tres por ciento mensual, de un pedante sin honor ni vergüenza que debía estar en presidio hace muchos años por sus estafas á un título de Castilla.

Venganza ridícula

La función, *Revista de Tortosa*, estrenada anoche en el Principal, obrilla, sin cosa alguna digna de censura, y como toda *Revista*, una serie de escenas críticas de lo que sucede y acontece en toda población, no ha sido del agrado de nuestro *monterilla*, que, furioso e iracundo, ha conminado al empresario con toda clase de amenazas y atropellos si se sigue poniéndose en escena.

La medida no puede ser más tonta ni más ridícula. Por lo visto, el alcalde, se ha propuesto hacer de reclamo con sus barrabasadas y proteger así á aquellos artistas, dando una importancia que no tiene, á lo que al fin y al cabo, no deja de ser una humorada.

Pero como en todo villorrio, aquí ciertos entes se creen ser señores de horca y cuchillo, dispensados de cometer toda clase de barbaridades, con mayor razón cuando una cosa no sea de su agrado y beneplácito.

Para desarrollar tales furiosos proponemos á ciertos sugetos para caciques de Villabrutanda en donde estarían á sus anchas y en carácter.

La prevision del tiempo

He aquí las predicciones del tiempo durante los días que restan del mes, según Escolástico:

Del 19 al 21 siguen las lluvias, desde Barcelona á cabo Tiñoso, con acción refleja en Aragón, Cuenca, Guadalajara, Ciudad Real, Jaén, Albacete, Granada y Almería. Luego nevadas en Lérida, Huesca, Navarra, Vascongadas, Santander, León, Asturias y O. de Galicia, para volver las heladas por todo el centro.

Los días 22 al 25 vendabales del E., frío, niebla, vientos del NE. y del NO., del E. y del NE. nieves en las grandes cordilleras y fuertes es-

carchas en Aragón, para terminar con ventarrones del SO. y NO., nieblas en el mediodía de Francia y tendencias á lloviznas y nevadas.

Del 26 al 28 frío intenso y húmedo, borrasca en el Cantábrico, vientos del SO. y NO., lloviznas y preparativos de gran nevada.

Y finalmente los días 29 al 31, neviscas en casi todas las regiones, lloviznas, y nieblas en Levante y luego nevadas que se hacen copiosas en las grandes cordilleras.

Teatro Principal

Dedicada á los señores jefes y oficiales del segundo batallón de Luchana y propietarios de los palcos procenios de la platea, tuvo lugar anoche la función á beneficio del primer galán joven de la compañía dramática del Principal, don Lorenzo Valero, poniéndose en escena el renombrado drama de Echegaray. *El Gran Galeoto* y estreno de la *La Revista de Tortosa*, obrilla en un acto y seis cuadros, original del beneficiado.

El beneficiado fué obsequiado por algunos señores y amigos con varios regalos.

Para Navidad

Para las próximas Pascuas de Navidad y Reyes encontrará el público en el establecimiento de Bernardo Soriano, Ciudad 1, los exquisitos turrones de miel y avellana, así como toda clase de mazapán y una gran variedad de dulces como también dátiles de Persia, pasas de Málaga, queso de Holanda, Gruyer, sobrasada de Mallorca y salchichón de

No equivocarse, calle Ciudad 1 Tortosa.

Actualidades

Interesantísimo como ninguno otro es el número de *Actualidades*, correspondiente á la semana actual.

Informaciones de las obras *El Leoncillo* y *Enseñanza libre*, estrenadas en la semana última, siendo *Actualidades* el primer periódico que las publica.—Autógrafos musicales de esta última obra y de *Los Timplaos*.—*El Teatro Real*, (retratos de los artistas).—La Exposición de juguetes en París.—Toros.—Poesías.—Artística portada á tres tintas dedicada á *Gayarre*.—Monumento erigido en el Roncal á la memoria del gran cantante.—Pliego de novela.

Actualidades es el mejor informado y el más barato de los semanarios.

18 páginas 15 céntimos.

Enseñanza

Clases nocturnas especiales para albañiles, carpinteros, cerrajeros, dependientes de comercio, etc, bajo la dirección del profesor D. Manuel Montagut Pallarés.

Moncada, 24, 2.º

MIL PESETAS al que presente *Capsulas de Sándalo* mejores que las del *Doctor Piza* de Barcelona, y que curen más pronto y rícalmente todas las enfermedades urinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

Se vende

Una magnífica máquina fotográfica para instantáneas, 9 por 12. Darán razón en esta imprenta.

Floricultura y horticultura

En el establecimiento de nuestro amigo el inteligente horticultor don Pedro Masal, situado en el huerto de Alifonso, arrabal de S. Vicente camino del *odoñés* y á corta distancia de la carretera de Castellón, encontrará el público árboles frutales y de adorno de todas clases, plantas propias para jardines y cuantas variedades de bulbos y cebollas se deseen, propio que plantas criadas en macetas propias para habitaciones.

El señor Marsal muy conocido en esta ciudad, por el esmero y baratura con que atiende los pedidos que se le hacen, al establecer en esta ciudad un criadero y sucursal de los *de Reus*, presta un servicio á este país y á la agricultura.

Recomendamos visiten dicho establecimiento seguros de que han de quedar satisfechos en clases y precios.

Montura y equipo

Hay para vender una magnífica silla con su correspondiente equipo, botas de montar etc.

Darán razón en la imprenta de periódico.

AMENIDADES

Una señora muy agitada pide con insistencia ver al director de un periódico.

El ordenanza de la redacción le dice:

—Ya le he dicho que el señor director está demasiado ocupado para hablar con nadie.

No importa; hablaré yo sola durante toda la visita.

**

En el campo:

El marino regresa á su casa asustado.

—¿Qué te pasa?—le dice la mujer.

—Figúrate que venía por la carretera, y al atravesar el paso á nivel, viene un tren á toda máquina, el caballo se asusta, empieza á recular, y me ví negro para hacerle seguir. Dos minutos más, y...

—Perdemos el caballo—interrumpe vivamente la mujer.

**

Entre amigos:

—Han hecho una injusticia conmigo, no dándome el premio Nobel, correspondiente á la paz.

—¿Por qué?

—Porque me han dado en varias ocasiones más de veinte bofetadas y no me he batido nunca.

**

Decía constantemente un bohemio que ante todo es preciso conocerse á sí mismo.

—No seas farsante—le replica un amigo.—Si tú te conocieras te darías asco y no te atreverías á darte la mano.

CANTARES DE ACTUALIDAD

Aunque, por causa del frío, hoy no puedo cantar claro, voy á cantar unas coplas al compás de mi guitarra.

Peces de varios matices hoy del presupuesto comen, y por eso yo me río de los peces de colores.

Con un señor gordo y rico se va á casar Rita pronto, y por eso dice Rita que la va á tocar el gordo.

Gusta la sopa de almendras, porque esa es una gran sopa, aunque muchos españoles están por la sopa boba.

Mi esposa está por los gallos, yo por los capones gordos, y mis hijas casaderas, esas están por los pollos.

Turrón de distintas clases hoy venden los turroneiros, pero todos van buscando el turrón del presupuesto.

Unos manejan el sable, otros manejan el látigo, y hay algunos que manejan el bombo y el incensario.

VICENTE RUBIO.

Telegramas

Madrid 19.

Presupuestos

El próximo domingo celebrará sesión en el Congreso al objeto de activar la aprobación de los presupuestos.

El Sr. Paraíso

El Sr. Paraíso ha presentado una enmienda en la que pide la supresión del impuesto de consumos.

Con esta enmienda están de acuerdo el señor Alba y se cree que también los republicanos.

A Barcelona

En el expés de esta noche han salido para esa capital los señores Planas y Casals, Maristany, el duque de Solferino y señor barón de Bonet.

Rumor grave

Ha circulado en esta corte un rumor referente á la actitud que pudiera adoptar la oficialidad del regimiento del Rey en el caso de que las Cortes no concedan los suplicatorios presentados para el procesamiento de los diputados por supuestos ataques á las instituciones.

Enmienda aceptada

La comisión del Congreso que entiende en el proyecto de Instrucción pública ha aceptado una enmienda presentada por don Melquiades Alvarez disponiendo que se haga extensiva á los auxiliares de los profes-

sores de las Universidades la acumulación de sueldos.

Los federales

Han sido propuestos para secretarios de directorio del partido republicano federal don Antonio Sánchez Pérez y don Francisco Pi y Arsuaga.

Las Cortes

Es casi seguro que el domingo próximo celebren sesiones las Cortes con el fin de abanzar en el debate de los presupuestos y terminar la discusión antes de Navidad.

Obra nueva de gran utilidad

DEFINICIONES Y EJERCICIOS

DE

LENGUA CASTELLANA

SEGUNDA EDICIÓN

POR

D. Ramón Cluet y Mora

Regente por oposición

en la

Escuela Normal Superior de Maestros de Tarragona

Profesor de Caligrafía del Instituto general y técnico

Socio honorario

de la

Liga protectora de la Educación Nacional

Premiado en varios

Certámenes literario-pedagógicos

con medalla de plata

por la

Sociedad Barcelonesa de amigos de la Instrucción

y por el

Colegio de Profesores de Cataluña

Propuesto por el Excmo. Sr. Ministro de Fomento

para la

Cruz de Caballero de Isabel la Católica

etc., etc.

De venta en la Imprenta, Librería, Papelería, Casa editorial y Centro de suscripciones de Arturo Morera Guijarro.—Angel, 16 y 18.

FIESTAS DE NAVIDAD ENRIQUE CARPA

En este antiguo y acreditado establecimiento hallarán sus numerosos clientes y el público en general para las próximas fiestas, un variado y rico surtido en vinos espumosos y generosos del país y extranjeros; Queso Roquefort, Gruyere, Holanda. Mahón, cerdo trufado y otras clases, Salchichones de faisán, foie-gras, perdiz, Lyon y Vich. Conservas de todas clases, de carnes, aves, pescados y frutas. Manteca de Flandes y de Lyon. Mortadela de Bologne. Turrones legítimos de Gijona, Alicante; mazapán, yema y otras clases.

Academia de corte y confección de vestidos

Para señoras y señoritas con arreglo á los últimos figurines y método sencillo y breve, bajo la dirección de esña María Grau.

Calle Ancha n.º 3, piso 3.º

Farmacia en venta

Por fallecimiento de su dueño D. Vicente Segura, se halla en venta la farmacia que dicho señor tenía establecida en el vecino pueblito de Aldover, la que se cederá en muy buenas condiciones. Para más detalles en la misma farmacia.

Juan Bella

CRUERA 13

Reparación de máquinas fotográficas chasis de cortinilla y corredera, caballetes escurridores, prensas, oubetas y todo cuanto se refiere á la fotografía.

Librería, Papelería, Centro de Suscripciones, Objetos de escritorio, Objetos para regalos, Estampería, Imprenta y Casa Editorial

DE

Arturo Morera Guijarro

Precioso surtido de calendarios americanos desde 25 céntimos á 15 pesetas uno.

Almanaque Baylli Balliere, calendario del Ermitaño (Fray Ramón), Zaragozano (Yagué) del Principado de Cataluña, dels Pajesos y del Pajés, del Instituto agrícola Catalán de San Isidro.

Bloks, dietarios, agendas, cartetas, *carnets* de lujo para título de socio, participación de enlace, invitaciones, felicitaciones de año nuevo, etc., etc.

Felicitaciones de Navidad desde cinco céntimos á 15 pesetas.

Nacimientos desde 50 céntimos á 12 pesetas.

Talonarios de Lotería, Carpetas de cinco cartas y cinco sobres, interior color á 10 céntimos, calendarios de bolsillo de 5 y 10 céntimos.

Angel 16 y 18, Tortosa.

Novedades

Se ha recibido un inmenso y variado surtido para la presente temporada de invierno en el acreditado establecimiento de la viuda de Antonio Tort, en donde predominan por su buen gusto los ricos terciopelos y veludillos seda labrados, sañetes-sedan Touristas y Rhin, sicles saten brillantes, *covercots* fantasía, jergas indias diagonales y brillantes, tanto en negro como en color, propio para vestidos de señora, adecuados por sus colores á los últimos figurines de París.

Gran novedad en pañería, tanto en negro como en color para trajes de caballero de las más acreditadas fábricas de Sabadell y Tarrasa.

También ha recibido con privilegio exclusivo en esta ciudad los trajes de punto de lana interiores del reputado Dr. G. Gager-Benger de Alemania, así como gran variedad en trajes de punto inglés en lana y algodón, para caballeros y señoras.

¡GRAN SALDO EN ALFOMBRAS ALTO-PELO!

No comprar sin antes visitar este establecimiento en donde sus numerosas parroquianos y el público en general encontrarán géneros para todos los gustos á precios reducidísimos.

¡OJO! No equivocarse.

Viuda de Antonio Tort, 14, ANGEL 14

MEDICO-OCULISTA**J. Ballester**

(TORTOSA). LA GENIA

Consulta de 10 á 12 y de 3 á 5

En venta

Lo está una casa situada en el pueblo de Santa Barbara calle del Rosario núm. 13, compuesta de dos pisos y desván.

Dará razón del precio el procurador don José Morera, Ancha 19 principal.

Zaragoza, impresor, Ancha, 20 y 22.—Tortosa.

LIBRERÍA, PAPELERÍA

CASA EDITORIAL

Centro de suscripciones é imprenta

DE

ARTURO MORERA

ANGEL 16 Y 18.—TORTOSA.—ANGEL 16 Y 18. TORTOSA

Representante de la casa de Clichés tipográficos, Fotograba-
do, Zincografía, Autotipia (grabado directo), calcos, ampliacion-
es, reportes y demas aplicaciones de la fotografia de

J. Furnells

Nuevo procedimiento de

LOS TRES COLORES

Se reciben encargos para

LITOGRAFÍA

Esta casa, montada á la altura de las capitales, puede presen-
tar el género en tan buenas condiciones como en las principales de
España.

Gran existencia en papel de impresión, blanco y de colores.

SELLOS DE GOMA

Encuadernaciones elegantes económicas

Impresión de Obras de texto, Folletos, Periódicos, Revistas, Ilus-
traciones, Catálogos, Notas de precios,
Circulares, Papel cartás, Facturas, Talonarios, Memorandums,
Sobres cartas, Tarjetas anunciadoras, Acciones,
Chèques, Letras, Pagarés y toda clase de impresos para grandes
sociedades, etc., etc.

ESPECIALIDADES DE LA CASA

Impresiones cromo-tipográficas en Invitaciones, Tarjetas,
Títulos honoríficos: Participaciones de enlace,
de Natalicio, de profesion religiosa, de Primera Misa
y toda clase de trabajos de fantasia,
Recordatorios, Esquelas mortuorias y todo lo concerniente
al arte tipográfico.

LA SALUD ES E TESORO DE LA VIDA

El **Anti-fermo** cura radicalmente los males del ESTÓMAGO

El **Anti-fermo** alivia y cura las enfermedades crónicas: Neuros.
nia, reglas difíciles ó nulas, extrenimientos, inapetencia, debilidad gene-
ral, impotencia, etc., etc.

ANTI-FERMO

El **Anti-fermo** es un remedio enérgico para combatir todas las
enfermedades que emanan de la IMPUREZA DE LA SANGRE, DEL SIS-
TEMA NERVIOSO Y DEL ESTÓMAGO.

Después de haberlo probado todo, no desconfiéis de vuestra curación,
pues el **ANTI-FERMO** será la panacea de vuestra salud, y con él obten-
dréis, la ROBUSTEZ, ENERGIA Y SULUD COMPLETA y evitaréis las
enfermedades infecciosas.

Todas las familias deben poseer un frasco de este maravilloso remedio
que está de venta en todas las farmacias y principales droguerías.
Agente general para esta provincia:

ENRIQUE TERRE ASTÓ, Rebolledo 17, Tarragona,

á quien deberán dirigirse los pedidos para el por mayor.

Depósito para España:

GRAU Y C.^a, Cristina 9, entresuelo, arcelona.

AMENIDADES

El Sr. Pardo ha presentado una
enmienda en la que pide la supre-
sion del impuesto de consumos.
Esta enmienda está de honor.
do el Sr. Pardo y se cree que tam-
bién los republicanos.

A Barcelona

En el examen de esta noche han
salido para ser examinados los señores
Lluch y Gual, Masera, el du-
que de Solerino y señor Pardo de
Bona.

Rumor grave

El circulado en este corte en re-
lación a la actitud que pre-
senta el Sr. Pardo en el asunto de
las Cortes no concuerda con lo que
los señores de las instituciones
deben pensar.

La comisión de Congreso que se
formó en el mes de la instrucción
pública ha presentado una enmienda
presentada por don Melquíades Al-
varez de Arce, que se ha de ex-
aminar en las sesiones de los próxi-
mos días.

El Sr. Pardo ha presentado una
enmienda en la que pide la supre-
sion del impuesto de consumos.
Esta enmienda está de honor.
do el Sr. Pardo y se cree que tam-
bién los republicanos.

A Barcelona

En el examen de esta noche han
salido para ser examinados los señores
Lluch y Gual, Masera, el du-
que de Solerino y señor Pardo de
Bona.

Rumor grave

El circulado en este corte en re-
lación a la actitud que pre-
senta el Sr. Pardo en el asunto de
las Cortes no concuerda con lo que
los señores de las instituciones
deben pensar.

La comisión de Congreso que se
formó en el mes de la instrucción
pública ha presentado una enmienda
presentada por don Melquíades Al-
varez de Arce, que se ha de ex-
aminar en las sesiones de los próxi-
mos días.